

## Chapitre 8 : Métropole et colonies

### Synthèse

 Pages 190-191 - Point de passage

#### Rivalités impériales : la crise de Fachoda (1898)

- La conquête de l'Afrique, encore largement méconnue par les Européens vers 1880, attise particulièrement les rivalités entre les puissances européennes. Malgré une tentative de conciliation entre ces puissances lors de la conférence de Berlin (1884-1885), la course aux colonies s'intensifie.

- La France et le Royaume-Uni encourent un risque de guerre élevé par leurs ambitions contradictoires en Afrique : le Royaume-Uni rêve d'un axe Le Caire-Le Cap tandis que la France voudrait relier l'Atlantique (Dakar) à la mer Rouge (Djibouti).

En 1896, la France lance une mission d'exploration militaire du Congo au Nil sous les ordres du capitaine J.-B. Marchand, dans la perspective d'établir un protectorat français sur le Soudan. Arrivée en juillet à Fachoda, un fortin sur le Nil, elle est rejointe trois mois plus tard par l'expédition militaire anglaise de Lord Kitchener, qui remonte le Nil à la conquête du Soudan. Pour éviter une confrontation armée, le gouvernement français négocie avec le Royaume-Uni. Il décide de renoncer à la mainmise de la France sur l'Afrique de l'Est au profit de ce dernier, ce qui rend d'ailleurs possible l'entente diplomatique nouée entre les deux pays peu après (Entente cordiale, 1904).

- Au Maroc, la France, qui tente d'imposer son protectorat sur le pays afin de garantir la frontière avec sa colonie algérienne, s'oppose à l'Allemagne. À deux

reprises, en 1905 et en 1911, les deux puissances européennes sont prêtes à entrer en guerre. La guerre est finalement évitée au détriment de l'indépendance du Maroc. Le 4 novembre 1911 le traité franco-allemand reconnaît le protectorat français sur le Maroc. En contrepartie, la France donne des territoires du Congo, colonie française, qui sont cédés à la colonie allemande du Cameroun.